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本届女足世界杯的5支亚洲球队
（不包括以东道主身份参赛的亚足联
球队澳大利亚队）中，4支在小组赛阶
段折戟沉沙，其中3支小组垫底。

亚洲球队低迷

亚洲球队的低迷，通过简单的数
据可见一斑——中国队 1胜 2负进2
球失7球，菲律宾队1胜2负进1球失
8球，越南队3负进0球失12球，韩国
队1平2负进1球失4球。亚洲球队的
进攻能力让人着急，而后防线则很难
顶住欧美球队的冲击，一不小心，就
发生“惨案”。

唯一的亮点是日本队。她们在
小组赛三战全胜，打进 11 球不失一
球，以小组头名的成绩轻松出线。

亚洲球队曾经是世界女子足坛
的重要版图，日本队曾获世界杯冠
军，中国队拿过奥运会和世界杯亚
军。朝鲜队、韩国队都曾有一定的竞
争力。然而本届世界杯亚洲女足整
体战绩糟糕，3支队伍小组垫底，亚洲
球员在身体对抗能力、技战术上的短
板暴露无遗。

曾经的亚洲强队怎么了？
“我一直有一个问题，为什么我

们比欧洲的那些球员都要练得苦，付
出更多，但我们始终没有拿到想要的
成绩？”王霜在赛后的哽咽之问振聋
发聩。

8月1日，澳大利亚阿德莱德欣德
马什球场。克罗地亚人俱乐部的球
员罗斯带着女儿坐在观众席上看中
国队与英格兰队的比赛。1999年，她
曾在美国洛杉矶的“玫瑰碗”观看了
中国队与美国队在女足世界杯决赛
的那场巅峰对决。如今，24 年过去
后，再次亲临世界杯现场，罗斯不禁
感叹：“女足进步太快了，尤其是这一
届世界杯，你会发现所有比赛的竞技
性、对抗性、观赏性都大大提高了，女
足越来越好看了。”

如今，世界范围内的女子足球项
目早已与十几年前不可同日而语。
女足的竞技性与观赏性大大提高，速
度、力量、技战术的比拼进入全新阶
段。在完整的青训、赛事体系基础
上，欧美女足迅速取得井喷式发展。

在世界其他版图如此快速发展
的冲击下，足球基础薄弱、体系不甚
健全的亚洲女足并未迎来与时代节
奏相符的变革。逆水行舟，慢进则
退。

正如越南队07负于荷兰队赛
后，越南女足主帅梅德钟的感慨：“精
神力量无法填补专业技能的缺陷。”

缺乏高水平赛事

绝对实力，永远是竞技体育最重
要的指标。作为一项较为复杂的团
队运动，足球运动员的“球商”、技能
与经验只能在高水平赛事中得到提
升与积累。而缺乏成熟且高水平的
联赛机制正是亚洲女足的发展桎梏
之一。

韩国队主帅科林·贝尔赛后愤
慨：“在韩国足坛，根本没有高水平和
高强度的女足比赛，我们的训练太
多，强度却不大。在我看来，韩国女
足联赛的季后赛制度是荒谬的，大家
输球了没什么后果，球队也不会降
级。这根本就不属于足球。如果我
们不改变很多东西，一切都会停滞不
前，你就永远没有进步。”

构建国内的高水平联赛体系需
要时间，因此，“留洋”变成了许多女
足运动员迅速提升个人能力的方式。

中国女足名宿高红表示：“中国
女足需要提升在高速奔跑和强对抗
下的准确性，而这些东西是我们在国
内女足联赛体验不到的。”

本次女足世界杯涌现了许多“黑
马”球队，其中不乏闯入 16 强的队
伍。以2019年才首次闯入女足世界
杯决赛圈的牙买加队为例，第二次参
赛、有些“名不见经传”的她们爆冷挤
掉巴西，成功小组出线。其中，牙买
加队守门员斯潘塞的表现可圈可点，
这个效力于女足英超豪门托特纳姆
热刺队的女孩数次抵挡住了巴西队
的强力进攻。据悉，仅在牙买加队
中，就有4位球员效力于女足英超、3
位效力于女足法甲、2位效力于女足
西甲。

但这一切的基础，必须是“有效
的留洋”。球员到了国外，要能在俱
乐部“生存”下来，踢上球，才能有进

步。
中国队主教练水庆霞表示：“年

轻队员将来可能会有很大的发展空
间，对她们来说，最重要的还是高水
平的比赛，要让她们在高水平比赛中
不断提高自己，提高竞赛水平和对抗
能力，这也会为她们未来的发展打好
基础。”

市场小、关注不足

除了高水平职业赛事的浇灌，若
要让一株玫瑰蓬勃生长，就要为它提
供一片能够深深扎根的土壤。

据尼尔森公司数据显示，7月27
日女足世界杯小组赛美国队对阵荷
兰队的比赛有640万人观看，成为美
国当周收视率最高的电视节目，领先
于哥伦比亚广播公司（CBS）的《60分
钟》和拥有超高收视率的《美国达人
秀》，并打破了女足世界杯历史上小
组赛英语收视率最高的纪录。

7月29日，49378名球迷在布里
斯班球场观看女足世界杯小组赛法
国队对阵巴西队的比赛，创下了该体
育场足球比赛上座率纪录。

对于足球而言，群众基础会直接
影响其未来发展前景。没有市场，何
谈职业？亚洲的女子足球究竟有多
少人在关注？

新西兰女足队长亚历山德拉·赖
利也曾在24年前坐在女足世界杯的
观众席上。“我带她去‘玫瑰碗’看了
那场世界杯决赛，那是两支世界上最
好的球队，一场经典的比赛，看完球
回去，女儿告诉我‘我要踢足球’。”赖
利的父亲约翰说。

文化，是足球发展的前提。当人
们开始关注、感受、欣赏亚洲女孩们
在足球场上的飒爽英姿，或许就会有
越来越多的孩子走上球场。而亚洲
女子足球的未来，或许就在她们之
中。

每一场实力悬殊的比拼背后，都
有许多值得深究的原因与颇具价值
的启示。

“不怕从零开始，只怕从未开
始。”水庆霞在新闻发布会上说出的
这句话，或许值得亚洲女足共勉。

（新华社澳大利亚布里斯班8月5日电）

亚洲女足怎么了？

新华社意大利罗马8月5日电
不久前退役的布冯很快有了新身
份。意大利足协5日宣布，这位传
奇门将将担任意大利国家男足领
队。

45岁的布冯职业生涯长达近
30年，曾效力帕尔马、尤文图斯、
巴黎圣日耳曼俱乐部。在国家队
层面，布冯于 1997年上演成年队

“首秀”，共出场176次，是意大利
队出场纪录保持者，他于本月2日
宣布挂靴。

即将开始新角色的布冯在个
人社交媒体中说：“我回国家队是
因为那个30年前第一次进入科维
恰诺训练基地大门的孩子仍有梦
想，并希望与球迷们一同实现。”

布冯，
意大利男足领队！

据新华社意大利特伦托8月5
日电（记者周啸天）2023年国际篮
联篮球世界杯热身赛意大利站
（特伦蒂诺杯）5日在意北部城市
特伦托上演收官之战，中国男篮
以6179不敌东道主意大利队。
归化球员李凯尔替补登场拿下11
分6个篮板，这是他首次代表中国
队出战。

李凯尔这场比赛登场19分31
秒，投篮6投3中，罚球6罚5中，
得到11分 6个篮板。他在赛后接
受新华社记者采访时说，目前不
论是在场上还是场下，都和队友
保持良好的沟通，但在比赛中有
时会遇到语言障碍。他相信通过
一场场热身赛，可以和队友产生
更好的默契。

男篮世界杯热身赛
中国队不敌意大利队

李 凯 尔 首 次
代表中国队出战

□记者 王辉

本报讯 8月6日上午，正在洛
阳举行的河南省第十四届运动会
上传来消息，鹰城小将龚宁颖在
省十四运会女子甲组南拳、南刀、
南棍全能冠军赛中夺得冠军，为
平顶山代表队再添一枚金牌。截
至目前，平顶山代表队在本届运
动会上一共夺取23枚金牌，奖牌
总数达到73枚，排全省第三位。

据市中心体校教练员安晓丽
介绍，今年16岁的龚宁颖从7岁开
始在该校练习武术，平时训练刻苦
认真。2021年，龚宁颖入选河南省
武术队。其间，龚宁颖在南拳、南刀
和南棍训练方面突飞猛进，劲力速
度与技术动作扎实稳定。在本届
河南省运动会女子甲组南拳、南刀、
南棍全能冠军赛中，龚宁颖与来自
郑州、洛阳等地的8名选手按比赛
抽签顺序依次上场竞技。经过两
天三场比赛，最终龚宁颖以26.39分
的总成绩夺得该项比赛冠军。

8月6日上午，龚宁颖在接受
记者电话采访时说：“夺取比赛冠
军，（我）很开心。感谢家乡父老和
学校领导的关心与支持，感谢教练
在训练中耐心指导，感谢师姐、师兄
在比赛经验上给予的无私帮助。”

鹰城小将龚宁颖
省十四运会夺冠

8月6日，瑞典队
球员胡蒂格在点球大
战中罚点球。

当日，在澳大利
亚 墨 尔 本 举 行 的
2023 年 国 际 足 联 女
足世界杯八分之一决
赛中，瑞典队和美国
队在 120 分钟比赛时
间战成 00平，最终
在点球大战中，瑞典
队以 54 战胜美国
队，晋级八强。
新华社记者 丁旭 摄

美国女足
无缘八强


